

NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla: Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

Ejemplar de 2 escudos 1622 Santa Fe hace "brujitos" en Miami

Un esfuerzo publicitario muy intencionado para tentar a coleccionistas e inversionistas han iniciado en Miami grupos de negociantes con el respaldo de Elan Public Relations de Boca Raton, Florida. Esta firma comenzó en noviembre de 1984 la campaña provocando la curiosidad sobre una pieza fantasma que no identificó ni describió en ese primer intento mientras invitaba a los interesados para asistir a una reunión a finales de noviembre en la que se exhibió la moneda.

Resultó ser entonces un ejemplar de 2 escudos (oro) de 1622, macuquina, acuñada en Santa Fe de Bogotá.

Entre los argumentos del lanzamiento se aducen su rareza porque según se afirma sólo se conocen 2 ejemplares, y el hecho de atribuirle la primogenitura entre todas las monedas de oro acuñadas por España en la América Hispana.

No se menciona su procedencia inmediata aunque veladamente se deja entender que pertenecía a una colección privada.

Entre los artificios publicitarios hay que notar la intención

(Pasa a la página 2ª)

Decididos varios premios

Las monedas del año (1983)

Acaba de publicarse la primera decisión de premios en el concurso de "Las monedas del año" en el juzgamiento de las monedas de 1983.

Es esta la segunda vez que se adjudican estas distinciones. La primera se pronunció en 1984 para las monedas de 1982.

Hay que destacar el hecho de que China se llevó tres de los siete premios en esta oportunidad, así: "La moneda históricamente más significativa", que correspondió a la pieza de

5 yuan, plata, dedicada a la recordación de Marco Polo.

"La mejor moneda de plata" que fue adjudicado a la moneda de 10 yuan con el motivo de la osa panda y su bebé.

Por "La mejor moneda de oro" recibieron mérito par la China de una onza troy dedicada también al panda y una pieza de Egipto de cien libras con dedicación a la reina Neferiti.

Como "Moneda más artística" fue premiada la corona

(Pasa a la página 2ª)

Novedades numismáticas

Jorge Emilio Restrepo

1821 1 ESCUDO BOGOTA, JF

En el número 42 de NUMISNOTAS informé sobre una pieza de esta fecha. A este respecto recibimos cartas del Sr. William Russo y del Sr. Frank Sedwick. El señor Russo nos orienta a la página 18 del tomo III de Barriga Villalba en el cual se lee: "En marzo de 1831 se descubrió una gran falsifi-

cación en Antioquia, de los escudos de las Armas Colombianas con fecha 1821. En Bogotá ni en Popayán se habían acuñado en esa época. La ley y el peso no eran los legales. Se declararon oficialmente, por el el Secretario de Hacienda, moneda falsa, con esta advertencia: "Todos los escudos de oro con Armas Colombianas que

(Pasa a la página 2ª)

Duelo Numismático

HERNANDO DIAZ GRANADOS

Con mucha pena recibimos a fines de diciembre la noticia de la muerte de este entusiasta aficionado barranquillero.

Su deceso ocurrió en Medellín, donde él acostumbraba pasar sus vacaciones navideñas en compañía de su familia.

Hernando era un ingeniero químico, propietario y director de una próspera industria que manejaba, como todos sus empeños, con una gran calma y discreción.

En sus actividades numismáticas se distinguió siempre por un afán muy selectivo. Pese a su vinculación con la costa, donde predominan las maneras explosivas y extrovertidas, él imponía siempre en sus actividades un carácter aparentemente frío y flemático.

Era un buen colaborador en varias asociaciones de coleccionistas, entre ellas el CINA, y puede asegurarse que invariablemente en sus viajes a Medellín incluía en su agenda los contactos con colegas y comerciantes porque siempre andaba tras las piezas especiales y tras la mejoría de sus ejemplares.

A pesar de las limitaciones que le imponía su larga enfermedad cardíaca cuya fatalidad conocía él muy bien, no cejaba en su afición. Nos consta que la víspera de su deceso cumplía imperturbable con sus afanes programados.

Su dignísima esposa, la señora Evelia Vanegas, fiel compañera de todas sus actividades y sus amadas hijas, estuvieron con él hasta su último momento.

El CINA y el grupo de coleccionistas de Barranquilla pierden así un gratísimo compañero.

VENTANILLA FILATELICA EN PLENO CENTRO

Suscripción gratuita para coleccionistas

Numismática y Filatelia 2.000. Servicio de Correo Aéreo urbano, nacional e internacional.

Pasaje Insumar, dos entradas una frente a la Clínica Medellín y la otra por la Carrera 47 Nº 52-146

Teléfonos: 245 38 85 y 242 05 95 Ap. Aéreo 4860, Medellín Col.

PASAJE INSUMAR

Carrera 47 Nº 52-146

Calle 53 Nº 46-47 - Local 105

Apartado Aéreo 4860

Tels. 245 38 85 - 242 05 95

Medellín, Colombia

NUMISMATICA Y FILATELIA 2.000

Compra y venta de Monedas, Billetes, Medallas, y Estampillas de todo el mundo - Catálogos, Álbumes, etc.

(Viene de la página 1^a)
 tengan la fecha 1821 y los de dos escudos de 1822, no son legítimos". También aparece una fotografía de una de estas falsificaciones de la época.

El señor Sedwick tampoco acepta esta fecha y dice que le parecería muy difícil de explicar que piezas de 1 escudo de 1821 no hayan aparecido hasta ahora.

Con relación al escudo de 1822 que aparece en el catálogo de Galerie de Monnaies de junio de 1976, debo comentar que es el mismo troquel de la moneda de la misma fecha que está fotografiada en el catálogo de Glendining, Londres 1971.

Esta pieza en nada se parece a las originales y si la de 1821 es falsa, ésta es "falsísima".

1821 8 REALES. BA. JF

En el mismo número de NUMISNOTAS informé la existencia de piezas de 1 y de 2 reales a las cuales les faltaba el punto bajo la A de BA. Comenté que no conocía monedas de 8 reales con esa característica. El Sr. Russo respondió con una fotocopia de una sin el punto, y el señor Bernardo González tenía al menos 2 con

Novedades numismáticas

el mismo detalle. Muchas gracias por tomarse el trabajo de investigar y aclarar esta duda.

1822 8 ESCUDOS POPAYAN. FM.

Se trata de una pieza rara, clasificada por Sedwick como RR. Un ejemplar rematado por Ponterio en su 13 subasta anual y en estado "Selección brillante y sin circular" fue adquirida por la no despreciable suma de tres mil dólares americanos, a lo cual se agrega la comisión de un 10%. Total pagado por el comprador, US\$ 3.300.00. Es excepcional que se junten la rareza con el mejor estado de conservación posible.

1935 1 CENTAVO CUPRO-NIQUEL

Hemos estado revisando estas denominaciones menores y hemos encontrado que en los centavos de cupro-níquel y de acero enchapado en níquel, es muy frecuente que la penúltima cifra esté regrabada sobre un 1. Este fenómeno empieza a aparecer en las monedas de 1935 (solamente se presenta en monedas con 1 arábigo, es de-

cir con gancho, pues las de 1 sin gancho, acuñadas en Filadelfia, no tienen sobrefechas). En 1935 los centavos con sobrefecha son escasos, pero en 1936 la sobrefecha es frecuente y en las fechas posteriores casi todas son sobrefechas. No hemos podido saber si se regrabaron troqueles de 1918 y 1919 lo cual es poco probable pues no hemos visto las huellas claras de estos números aun cuando podría ser que cuando la última cifra aparece llena o irregular, esto se deba a que son también regrabadas. Otra posibilidad es que la casa de moneda haya dispuesto de troqueles con las tres primeras cifras y un espacio disponible para la última, lo cual parece que se acostumbró en el pasado. Es sorprendente que estos troqueles hayan durado 40 años (de 1918 a 1958).

CUPRO-NIQUEL

1947 2 CENTAVOS

Tiene esta fecha variedades muy llamativas, que no pueden



ser ignoradas por los coleccionistas. Presentamos aquí fotos de un 7 muy alto que penetra en el busto de la señorita Libertad; este 7 fue corregido regrabándole otro de posición normal y finalmente vemos un 7 regrabado que aparece doble. Los 4s por su lado, son regrabados sobre 1.

Las monedas del año (1983)

(Viene de la página 1^a)
 de cinco dólares en plata de las Islas Virgenes Británicas, con el motivo de una pareja de pájaros canoros cerrajillos o herreruelos amarillos, propios de la isla, con diseño de Gilroy Roberts de Franklin Mint.

Una de las monedas olímpicas de EE. UU. (Los Angeles) recibió dos galardones: "La moneda más popular de 1983" y "La mejor corona". Se trata de la pieza de un dólar con el motivo del lanzador de disco; diseño de Elizabeth Jones, de U.S. Mint. Este ejemplar naturalmente lleva la fecha de 1983, porque las olímpicas de Los Angeles hasta ahora se han acuñado con este año y con el de 1984.

Queda pendiente por atribuir el premio máximo de "La moneda del año (1983)". Colombia no se muestra in-

teresada en buscar estos laureles y en esta fecha por otra parte no hubo ninguna moneda colombiana.

Para los aficionados numismáticos que buscan en las monedas primordialmente el buen gusto, la belleza, el arte, este nuevo motivo de coleccionismo ofrece además una facilidad especial de obtención por lo recientes que resultan las acuñaciones respectivas.

La iniciativa de esta institución ha surgido en Krause Publications, editores de World Coin News, y el cuadro de juzgadores abarca expertos en acuñación, diseño, grabado, dirección de museos, catalogación, banca y orientación numismática.

Se espera para primavera la decisión final de este grupo de calificadores en la selección de la "Moneda del año".

Ejemplar de 2 escudos 1622

(Viene de la página 1^a)

de igualar su novedad con el doblón Brasher, de 1787, primera acuñación de oro en EE.UU., una de las monedas que mayor valor comercial han alcanzado en las más sensacionales subastas de ese país, y la afirmación de que sus dueños actuales no tienen intención de venderla.

Esta rareza que parece sólo fue adquirida con miras de inversión, pertenece a la firma Coin Guild.

Con tantos rescates recientes de tesoros del siglo XVII, bien podría ocurrir que esta sorpresa proviniera de uno de ellos. Hay que tener en cuenta que en rescates marinos las monedas y objetos de oro se logran en buenas condiciones de conservación por la resistencia del metal amarillo al lado de la propensión de la plata al deterioro bajo la acción de agentes diversos en su multiseccular inmersión en lecho marino.

GAZAPERA II

— Por ARGOS II —

En NUMISNOTAS N° 43 encontramos, hablando de una moneda que acuñará Egipto con la efigie de CLEOPATRA, la frase: "Ahora después de dos SIGLOS de su muerte". Observamos que hubo siete soberanas egipcias con ese nom-

bre, de la Dinastía Lágida. La más famosa —y seguramente la que será reproducida en la moneda "ut supra"— fue la VII (.69 a .30) hija de Tolomeo XIII Auleta, al que sucedió junto con su hermano Tolomeo en .51. Hace, pues no dos SIGLOS, sino dos MILENIOS.

ANACS, Servicio de Certificación de la Asociación Numismática Americana

TAMPOCO ESCAPA DE ERRORES DE AUTENTICACION

ANACS has determined this item is genuine and as described

****COLUMBIA 1821 8 REALES****

No: F-9579-D Size: 39.7mm Grade: N/A
Registered to: ARCELIO GOMEZ 03-23-84



Hay situaciones tan propensas a error en esa actividad de autenticación de piezas numismáticas, que nuestros redactor de hallazgos, falsificaciones y adulteraciones, doctor Jorge Emilio Restrepo, ha sorprendido a la ANACS con una falla muy común en una de las famosas piezas de 8 reales de 1821 con sobresello de la granada.

En cierta forma es muy aplicable que un analista, no muy experto en unas piezas como éstas cuya superficie de moneda original es tan grande comparada con la mínima superficie y detalles del sobresello, se detenga tanto en la observación de la parte original de la moneda y atribuya menor importancia al sobresello.

El doctor Restrepo dirigió a ANACS la siguiente carta aclaratoria como advertencia al comité de expertos:

Medellín 16 October, 1984
American Numismatic Association
Certification Service
818N. Cascade Avenue
Colorado Springs 80903
Gentlemen:

Your certificate F-9579-D issued to Arcelio Gómez on 3-23-84 in reference to Colombia 8 Reales 1821 BA, JF, counter stamped with small pomegranate, has come to my attention.

Unfortunately I cannot concur with your appreciation that the counter stamp of that coin is genuine.

The dies were made in Cali some 8 years ago. The artificial, very dark patina and the lack of natural wear of the C.S., are evident. The rays of the die are triangular with characteristic irregularities. In the genuine coin the rays are very fine.

I have never found these dies in old collections. The distribution of this fake counterstamp has been done mostly through Mr. Mario Paz, also from Cali. Mr. Freeman Craig had one of these coins some 4 years ago in one ANA meeting and he promptly admitted it was a counterfeit. Unfortunately the illustration on page 68 of my book on twenty cents coins is of a 2 Reales coin stamped with counterfeited dies.

I hope this note can help to call the attention of your consultants.

Truly yours,
JORGE EMILIO RESTREPO
ANA MEMBER R 89318

El CINA ha aprobado su plan de trabajo para la primera parte de 1985.

Como de costumbre se celebrarán concursos para estimular a los coleccionistas. Con estos concursos se busca, además, dar oportunidad a los socios noveles de observar sectores definidos de colecciones más viejas y completas. En esta clase de actividad se procura siempre escoger temas que estén al alcance de la mayoría de los socios en busca de mayor número de participantes.

Entre los temas escogidos a propósito figuran:

- Las monedas de 1907
- Las monedas de 1933
- Las monedas de 50 centavos del Bolívar de Roulfn (Bolívar

grueso)

- Las monedas de 1947
- Las monedas de 1948
- Todos estos temas se refieren a Colombia

Entre los propósitos de este período figura un buen entrenamiento en la calificación correcta del grado de conservación de las monedas colombianas, tema en el que se insiste en los grandes centros numismáticos porque ese factor, grado de conservación, es decisivo en la comercialización y precio de las monedas de colección.

Se preparan, además, algunas charlas sobre temas como la fabricación de los troqueles y su funcionamiento en las pre-

Programas del CINA

blea general anual a finales de febrero para renovación de su Junta Directiva, y se ha sabido que se propondrá la convocatoria de una asamblea extraordinaria para modificar algunas partes de los estatutos.

El CINA celebrará su asam-

El 'Sol' del Perú comenzó su ocaso

Como consecuencia inevitable de una devaluación tremenda que ha sufrido su moneda, el Perú se ha visto obligado a iniciar la sustitución de su sistema monetario con la creación del INTI. Con este nombre, el del dios-sol de los incas, comenzó el 1º de febrero a funcionar un cambio en las cuentas del gobierno a razón de un inti por cada mil soles. En el transcurso de 1986 empezará la

circulación de monedas y billetes que compartirán su uso simultáneo con los soles. Estos irán desapareciendo paulatinamente y deberán quedar desmonetizados en 1990 para no tener ya más el curso legal.

Queda entonces el inti por el momento sólo como una moneda de cuenta con un valor US\$ 0.17, sometida a un ritmo de inflación del 115% anual.

El dólar avanza, el oro se aquieta

Se consolida el dólar en todos los mercados cambiarios del mundo, bien sea por razones de verdadera recuperación y solidez de la economía americana, como unos la miran, o como maniobras especulativas como la califican otros.

En la semana del 11 al 15 de febrero se resintieron todas las demás monedas con rarísimas excepciones. En Francia, por ejemplo, al superar la barrera de diez francos por dólar, se oía por doquier hablar de un jalón fatídico y sicológico.

La situación de Colombia no presenta cambios bruscos ni impresionantes por el cambio gradual de devaluación que evita sobresaltos e impactos negativos locales. Su cotización se situó cerca de los \$ 118 con una tasa de devaluación próxima al 30% anual.

El oro en cambio ha seguido con moderados cambios cerca de los US\$ 300 por onza troy con descensos hasta US\$ 289 y elevaciones hasta US\$ 309.

La plata por su parte se mantiene muy cerca de US\$ 6 con fluctuaciones desde US\$ 5.90 hasta US\$ 6.25.

La numeración de Craig y Yeoman

JORGE EMILIO RESTREPO

La numeración usada por W.D. Craig en su famoso libro "Coins of the World" se complementa con la utilizada por R. S. Yeoman en sus también igualmente famosos libros, "Modern World Coins" y "Current Coins of the World". Estas numeraciones se han convertido, en los Estados Unidos, en la referencia standard para identificar las monedas de otros países.

En lo que se refiere a Colombia, Craig cubre las emisiones anteriores a los EE. UU. de Colombia, y Yeoman a partir de esa etapa de nuestra historia.

Sin desconocer el enorme mérito de esas publicaciones, es de anotar que cuando estos libros se publicaron por primera vez, el conocimiento de las monedas colombianas era rudimentario y la información de los citados autores aún menor. De ahí que en la actualidad los números originales han tenido que ser modificados agregándoles letras mayúsculas y letras minúsculas, unas antes y otras después del número. Como esto no fuera suficiente, el catálogo de Krause-Mishler le ha introducido modificaciones a esta numeración, tratando así de adaptarla a sus necesidades y consistentes principalmente en agregar decimales. Estas modificaciones han sido acogidas por los comerciantes americanos para identificar las monedas creando gran confusión en los compradores, pues cada edición de Krause cambia las modificaciones, lo cual puede constatar cualquiera cuando busque un número de Craig o de Yeoman, en una de las últimas ediciones de Krause y encuentre que debajo del nuevo número aparece el anterior entre paréntesis.

La conclusión que saca cualquier observador es que en lo referente a nuestro país, la numeración de Craig y Yeoman es una colcha de retazos que ya no se adapta a la numismática colombiana.

Dr. FRANCISCO NARANJO HENRIQUEZ

— ABOGADO TITULADO —

Especialidad: ASUNTOS LABORALES.

Otros: JUICIOS CIVILES Y PENALES.

TELEFONO: 277 20 08

editorial uryco - carrera 52 nº 67-31 - tel. 233 79 76 - Medellín.

CAMBIOS DE DISEÑO EN MONEDAS BRITANICAS

Comenzando con la emisión de juegos bruñidos con la fecha 1985, la Gran Bretaña ha iniciado modificaciones en el diseño de sus monedas tanto en el anverso como en el reverso.

La efie de Isabel II, por ejemplo, corresponde a la versión de Raphael Maklouf, retrato que ha suscitado controversias y remplace el busto diseñado por Machin que ha venido figurando durante 17 años.

La intención de Maklouf, según sus propias palabras, es la de ofrecer "un símbolo y retrato exento de efectos de la edad más bien que una con-

cepción fotográfica". Fue elegido por un comité especial de la ceca real entre 38 modelos de 17 artistas.

La moneca de una libra de este juego presenta en el anverso la segunda de cuatro variantes regionales, la primera de las cuales, el año anterior, estaba dedicada a un cacto escocés y la actual a una planta liliácea, Allium porrum, que es emblemática de Welsh.

En este conjunto de 1985, que se acuña en la máxima calidad para coleccionistas, desaparece la denominación de medio penique que fue demonetizado en diciembre de 1984.

NUMISMATICA Y FILATELIA 2.000

Monedas, Billetes, Medallas y Estampillas de todo el mundo.

LOS PRECIOS CUENTAN

HE AQUI ALGUNOS NUESTROS:

Cartones para monedas Nos. 1, 2, 3, 4 y 5	\$ 5.00
Cartones extranjeros para monedas Nos. 1, 2, 3, 4 y 5	\$ 7.00
Pasta album grande 3 tornillos	\$ 450.00
Pasta pequeña 3 tornillos	\$ 350.00
Hojas plásticas para 20 monedas	\$ 60.00
Hojas plásticas para 12 monedas	\$ 45.60
Hojas grandes para billetes	\$ 55.00
Hojas pequeñas para billetes	\$ 45.00
Album para 60 monedas	\$ 400.00
Album tipo chequera para 12 monedas	\$ 120.00
Separadores grandes negros	\$ 15.00
Separadores pequeños negros	\$ 12.00
Catálogo mundial de monedas 1985	\$ 7.000.00
Catálogo mundial de billetes especializado vol. 1	\$ 7.000.00
Catálogo de monedas Col. 50 cvs. siglo XX Restrepo-Rodríguez	\$ 400.00
Catálogo de monedas de Col. 50 cvs. s. XIX Restrepo	\$ 500.00
Catálogo monedas de Col. 20 cvs. 1811-1982 Restrepo	\$ 500.00
Catálogo "Tus Monedas Valen" 1900-1980 Vásquez	\$ 80.00
Album grande para monedas, 10 hoj., 10 separadores	\$ 1.200.00
Album grande para billetes, 25 hoj., 25 separadores	\$ 2.200.00
Album grande para billetes, 30 hoj., 30 separadores	\$ 2.550.00
Album pequeño para billetes, 30 hoj., 30 separadores	\$ 2.000.00
Album pequeño para monedas, 10 hoj., 10 separadores	\$ 900.00
Catálogo estampillas Scott 1985 de 4 tomos	\$ 16.000.00
Pinzas	\$ 380.00
Hoja milimetrada para estampillas	\$ 15.00
Album mundial de estampillas	\$ 1.200.00